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倡导
更多家庭加入自助
� �

“婚宴的前提是保障客人吃饱、吃好，婚宴办成自助餐的确既节
俭又卫生，花费少吃得更丰富。”业内人士介绍，承办一次

500

人同时
就餐的自助餐，需要约

200

公斤食材，而承办同等规模的普通婚宴，

则至少需要超过
350

公斤的食材。

北京一家大型连锁餐饮企业负责人给记者算了一笔账，“从菜品
丰富程度和价格看，目前北京婚宴的消费标准从最低每桌

1000

多元
到三四千，按每桌

10

个人的标准算，人均消费
100

元到三四百元，普
通婚宴的菜品约为

20~26

道。 而如果举办自助餐婚宴，菜品一般可
以超过

40

道，其中有热菜、凉菜、面点、水果、甜点等，营养均衡，菜品
搭配适合更多人口味，人均消费

50

元到一二百元。 ”

据了解，目前北京、上海、广州、西安等许多城市的酒店、餐饮企
业在试水自助婚宴方式，尽管其所占比重还很低，但趋势看好。 金钱
豹被誉为北京最好的自助餐品牌， 其世贸天阶分店负责婚宴预订的
张女士告诉记者，每周末都有新人在店里举办婚宴，有时还安排不过
来。 “我们的自助餐婚宴能提供消费者能够想到的各种美味，除了传
统风味，还有印度、日本、韩国等不同风味共
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大料理区，菜品超过
100

道，人均消费为
198

元。 ”

最近刚参加了朋友举办的一场自助婚宴的陈先生表示， 他对这
种形式很感兴趣，“跟电影里的情节一样， 大家不用固定在一个桌子
上，可以四处走动，也认识了很多新朋友。 ”陈先生说，“十一”自己结
婚也想尝试这样的婚宴形式，不过有点担心改动民俗后有人说闲话。

“婚宴完全可以以自助餐的形式举办，希望全国各个城市的餐饮
企业都能够推出自助婚宴，也期待更多家庭加入自助婚宴，成为第一
个‘吃螃蟹’的人，成为现代、理性的婚宴消费者。 ”董祝礼表示，在现
在消费者普遍对自助餐认可度不高的情况下， 可以尝试选择半自助
式，即仍然采用传统桌宴，遵从圆桌圆圆满满的传统寓意，但自取喜
爱的食物，也可以圆桌上摆放一些高档菜，部分菜品采取自助餐的自
取方式。 （据《中国消费者报》）

创新消费方式

婚宴不妨办成自助餐
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婚宴的餐饮浪费可谓触目惊心，如何有效遏制发生在婚
宴的“舌尖上的浪费”？ 为在全社会倡导并形成现代、理性的
婚宴餐桌文化，消费者、经营者可以做什么？ 接受记者采访的
许多业内人士和消费者呼吁， 要从多渠道倡导文明婚宴，其
中自助餐婚宴是一种值得提倡的婚宴消费新方式。 对此，北
京市消费者协会和北京西餐业协会、北京烹饪协会等多家餐
饮专业协会的有关负责人明确表示，婚宴办成自助餐，既节
俭又卫生，还方便婚宴主办方打包，应该在全社会大力提倡。

呼声
婚宴不能再浪费下去
� �

“婚宴再也不能这样吃下去了，一只鸡吃了不到一半，一条鱼只
动了几筷子，肘子还是完整的，婚宴就散席了，这些没吃完的好东西
全都倒进了泔水桶。”家住北京朝阳区的市民房女士告诉记者，“我这
两年差不多每几个月就要参加一次婚宴， 像我们这些从艰苦年代走
过来的人，眼看着好端端的食品都浪费了实在是心疼。 ”

记者采访许多市民发现， 房女士的这一呼声道出了很多消费者
的心声———婚宴再也不能如此浪费了！对于婚宴浪费严重的现象，餐
饮业内人士的态度同样明确。业内人士透露，目前全国许多城市每年
仅婚宴的浪费就超过数亿元。 “由于人员、房租、食材等成本上涨，婚
宴价格节节攀升，与婚宴价格攀升相对应的是，婚宴浪费愈演愈烈。”

北京烹饪协会副秘书长宗志伟在接受记者采访时介绍， 现在在北京
市区基本找不到千元以下一桌的婚宴了。 “有哪场婚宴没有浪费的？

婚宴浪费比比皆是，严重程度可谓触目惊心，遏制婚宴浪费已经成为
治理餐饮浪费当务之急。”中国消费者协会副秘书长董祝礼在接受记
者采访时介绍， 今年

2

月中消协曾经联合全国
46

省市消费者协会
(

委员会
)

发出倡议，反对餐饮浪费，其中明确提出反对将婚丧嫁娶和
节日消费异化成“餐桌浪费”。

对策
创新婚宴消费方式
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董祝礼认为，要多渠道倡导文明婚宴，除了
倡议餐饮企业适量推荐餐食， 消费者适量点餐，

积极“打包”，倡议“光盘”、“净桌”行动，企业明示
菜量及适用人数、设置小份菜、拼盘菜、半份菜
外，还应该在创新婚宴消费方式上努力。 “倡议推
广自助餐、分餐制，是遏制浪费的有效手段之一，

自助婚宴有利婚宴‘瘦身’，应该在全社会大力提
倡。 ”北京市消费者协会秘书长董青在接受记者
采访时表示：“自助餐有助于在餐饮领域树立文
明、健康的消费观念，引导摒弃铺张浪费、炫耀消
费等不良消费行为。尽管自助餐的消费者如果不
文明就餐，也会造成一定浪费，但是总体而言，自
助餐要比圆桌式的桌餐浪费少很多。 ”“文明婚宴
从每个人做起，消费者和经营者都有责任，自助
婚宴显然是更节俭、更新颖的婚宴方式。 ”董青表
示。 “自助餐有几个很大的优点，一个是自取式，

宾客可以自行选择食物， 另外剩的菜也干净、卫
生，无论是婚宴的主办方还是饭店服务员都可以
打包或者继续食用，一般一场自助餐下来，所剩
饭菜不超过十分之一，而普通婚宴剩菜会超过三
分之一甚至一半。 ”北京一家四星级酒店餐饮部
经理王先生介绍说。

董祝礼认为， 除了容易造成浪费的缺点外，

传统的桌餐缺乏充分的菜式选择，选择性很小而
且从某种程度上还带有一定的消费强制性，不能
满足宾客对口味的多样化需求。 与此相比，自助
婚宴更加尊重消费者的选择权，不同人群还可以
按照自己的身体状况如糖尿病、高血脂等慢性病
情况选择适合的菜品。 “倡导形成现代、文明、理
性的婚宴观需要借鉴他山之石。 事实上，在国外
和国内一些外企、 集体宴会一般都是以冷餐、自
助餐的形式举办，受到消费者普遍欢迎。 ”北京西
餐业协会会长魏青告诉记者。


